

## **A Beyrouth, les forces francophones se rapprochent en faveur de la qualité dans l'Enseignement supérieur et la Recherche**

**Le colloque annuel de l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF) a eu lieu à Beyrouth (Liban) les 7 et 8 novembre 2017 sur le thème de la qualité dans l'enseignement supérieur et la recherche avec pour objectif de rapprocher les forces francophones en ce domaine.**

**Un objectif atteint : les agences en charge de la qualité ont adopté la Déclaration de Beyrouth, actant le renforcement d'un réseau FRAQ-Sup des agences francophones d'assurance qualité dans un esprit de solidarité active. L'AUF s'est engagée à aider au développement de ce réseau et à accompagner les universités dans la mise en œuvre de la démarche qualité, dont l'extension progressive est conçue comme une caractéristique majeure du Nouvel Espace Universitaire Francophone.**

Durant deux jours, les acteurs francophones de l'évaluation, de l'accréditation, ou de l'assurance-qualité, universités agences et ministères, issus de tous les continents et représentant la diversité de l'espace francophone, ont tiré les enseignements des expériences menées dans la francophonie universitaire.

Ils ont rappelé que la démarche qualité n'a de sens que si elle permet à l'enseignement supérieur d'améliorer la qualité du service rendu, notamment aux étudiants et ainsi de mieux contribuer au développement local et global des sociétés. Ils ont souligné qu'il importait d'abord le chemin parcouru vers la qualité, plus que la conformité à des normes. Ils ont rappelé à cet effet l'importance de la contextualisation de la démarche.

Identifiant les convergences possibles, ils ont ébauché de nouvelles pistes de coopération et enclenché une nouvelle dynamique alliant solidarité active et réalisme, et valorisant la diversité qui fait la force de la Francophonie.

### **Un rassemblement des forces francophones**

En adoptant la Déclaration de Beyrouth, les agences francophones représentées expriment le souhait de renforcer le réseau francophone des agences d'assurance qualité, d'évaluation et d'accréditation Fraq-Sup en l'ouvrant à des agences de pays membres de la Francophonie pour contribuer à développer des actions communes.

Ces dernières favoriseront le développement de la culture de l'assurance qualité, le partage et l'échange d'expertise, d'outils, de méthodes et d'information et la création et le développement de dispositifs d'assurance qualité externe dans les pays francophones.

## **L'AUF s'engage pour une véritable dynamique de la qualité**

Conformément à son rôle d'organisme au service de ses membres, L'AUF aidera les agences à structurer et développer le réseau francophone FRAQ-Sup.

A la demande de ses membres, l'Agence s'engage à renforcer la place des établissements dans ces processus en les accompagnant, en sensibilisant les autorités politiques à la nécessité des processus d'assurance qualité et en mettant en place un nouveau dispositif d'accompagnement autour des questions de gouvernance dans le Nouvel Espace Universitaire Francophone.

Par ces initiatives, les parties prenantes mettent ainsi la qualité au cœur de leur démarche et entendent construire au sein du marché global de l'enseignement supérieur une alternative francophone répondant aux besoins, efficace pérenne, et internationalement visible.

« En organisant ce colloque à Beyrouth, l'Agence universitaire de la Francophonie a pris l'initiative de réunir les acteurs francophones de référence dans le domaine de l'assurance qualité, afin de susciter un rapprochement qui donnera à l'espace universitaire francophone des outils puissants lui permettant de relever le défi de la qualité de la formation, de la recherche et de la gouvernance et d'offrir enfin en ce domaine une alternative francophone internationalement visible et reconnue » précise Jean-Paul de Gaudemar, recteur de l'AUF.

### **En annexe : la déclaration finale adoptée par les agences nationales d'assurance-qualité représentées lors du colloque.**

#### **À propos de l'AUF**

*L'Agence universitaire de la Francophonie est une association mondiale d'universités francophones créée il y a plus de 50 ans. Elle regroupe près de 850 établissements universitaires sur les cinq continents dans plus de cent pays. Elle est également l'opérateur de la Francophonie pour l'enseignement supérieur et la recherche. Elle a pour mission de promouvoir une francophonie universitaire dynamique impliquée dans le développement économique et social des sociétés. Pour conduire ses actions, l'AUF développe des partenariats avec différentes organisations (UNESCO, UE, ONG, entreprises du secteur privé...). Pour plus d'informations : [www.auf.org](http://www.auf.org)*

#### **Contacts**

Olivia Aubertin  
Directrice de la communication  
Agence universitaire de la Francophonie  
[olivia.aubertin@auf.org](mailto:olivia.aubertin@auf.org)  
+33 (0)1 44 41 18 41

Ludivine Fayet  
Relations presse pour l'AUF  
Agence Selon L  
[presse.auf@selon-l.fr](mailto:presse.auf@selon-l.fr)  
+33 (0)5 57 800 866